

Le moment le plus déterminant, sans doute, dans le parcours vers la Confédération, est la rencontre de Louis-Hippolyte Lafontaine, du Bas-Canada, et de Robert Baldwin, du Haut-Canada. En effet, c'est lorsque ces deux avocats, d'excellents hommes politiques, réfléchis, se sont rendu compte qu'ils pouvaient travailler ensemble et qu'ils n'avaient pas à suivre le plan de lord Durham. En fait, ils se sont aperçus qu'ils pouvaient commencer à mettre en chantier un pays envers lequel le peuple éprouverait un sentiment d'appartenance, non pas à cause d'allégeances anciennes, mais en raison d'un sentiment de citoyenneté — c'est-à-dire, l'acte politique d'appartenir à un pays qui ne passe pas nécessairement par une uniformité ethnique ou nationale. À mon avis, c'est probablement le moment le plus important.